

理研會報

発行
印教研理科研究部
事務局
成田市立成田小学校
成田市塙町948-1

平成10年2月3日 理研会

報

三、四年生の子どもたちははんどの子が理科が大好きです。に実験や観察を通して未知の仕事をすることを好みます。しかしながら、現状は豊かな体験を保障しているのだろうかと考えさせられます。

今年度の各部会の提案をみた一部会の教師サイドにメスをいたたき、二部会のピューラーを利用した授業実践、四部会の生物分野の系統的な指導部会の広報活動を通じた興味関心を高める指導、五部会の心を高める指導など、それぞれの会や研究員の方々が課題の解決努力されていました。

各部会それぞれ研究主題に別努力していますが、視点を変えてみる研究発表を聞く側で考えてみると次の点が言えます。研究を始めた時の子どもたちと、各部会がな

印教研理科研究部集△云
講評と△云

講評と会員の吉田

一人の子どもの直接体験の重視と
いうことを念頭においての提案で
あつたとの印象を受けました。

今回の提案は、教材開発と新し

中学校
講評

部会の発表では、コンピュータの効果的な活用方法を研究していく実際に授業の中で実践していく内容のものでした。三部会、四部会、五部会の発表はともに、子どもたち自身が自然を身近に感じることができるように様々な工夫がみられました。ペットボトルによる一人一実験の教具の工夫など、どれもクラスに持ち帰って実践してみたいと思うものばかりでした。

〔高学年分科会より〕

千代田小 中山 昌洋先生

時代の変化に合わせるように今回の教研集会でも今日的課題に取り組む提案があつた。コンピュータの導入が進む状況を考え、その活用の方向性を示した二部会の提案。理科離れが進む子どもたちに理科のおもしろさを気づかせるため、情意的な面からアプローチし、五部会の提案。その一方で身近な自然の教材化や、直接体験を重視した学習の方法など、今も昔も

中学校分科会より 玉造中 小野 哲先生

学力テストの分析から、知識はあっても科学的思考力が育っていないという指摘が文部省よりありました。実際に授業を進めていても、教える前から知識はあるが本質を理解していない生徒や、問題を解くことはできるが実験の考察ができる生徒など、気になることが多い。私が思うに、自然に興味をもつことが理科では最も大切で、その上に知識や思考力が育つものである。ところが現在は、生活体験から考えても昔ほど自然と接する機会が多くないので、授業の中の提案を見ても、私の必要とする内容が盛り沢山で大変うれしく思つた。あまり堅苦しく考えず、一つでも二つでも取り入れ、生徒が楽しく、興味を持てる授業を展開していきたいと思う。

通して、動物体と同様に植物体
完成された姿の一端をつかませ
子どもたちの理科的心情を育ててこ
うとする五部会提案は、共に植物
にしてもメダカにしても、一人
人の子どもに自分だけのものをは
たせ、直接向き合う場を確保して
あげることは、学習を進めてい
上での基本であることを示してく
れたようになります。いずれにし
ても体験活動の場の設定が必須の
こととなってきます。

い学力観に基づく理科指導のあり方が中心で、参加者も参考となる点が多かったものと思われます。まず教材開発については、例年以上にすばらしいものが多くありました。授業において有効に活用していただけたらと思います。

生徒の選択を取り入れた複線型の授業については、多くの先生方があり、新しい学力観が求める資質・能力を育てるためには極めて有効

△云 員 の
〔低学年分科会より〕
内野小 湊 康志先生
今回の研究集会で、とても印
に残ったことは、どの部会の研
も従来の指導方法にとらわれな
広い視野に立った、斬新で画期的
な実験器具や指導方法が研究さ
ていたことです。一部会の子ど
の発達段階に着目した指導内容
私たちが授業を進めていく上で
重点を置いて考えていかなければ

かわらない理科本来の姿についての提案もあった。

時代の変化に対応しつつ、理科という教科が持つ本来の目標を見失わず授業に取り組んでいくことが大切だと痛感した一日でした。助言者の石田先生がおっしゃられた、「直接体験に始まり直接体験に終わる。」という言葉と、今日の提案の内容を生かし今後の授業に

通して、動物体と同様に植物体

会員の

古

〔 例年分科会より 〕

かわらない理科本来の姿について
の提案もあつた。

に残つたことは、どの部会の研

時代の変化に対応しつつ、理科